

# Centroamérica: sin independencia, la justicia se corrompe



# Introducción

El equilibrio de poderes de los Estados de Centroamérica es difuso en la actualidad. La muestra está en los sucesos en materia judicial, pues aunque algunos países ensayaron modelos de cooperación judicial, con destacados resultados contra la corrupción, fueron desmontados por gobiernos posteriores. Es el caso de Guatemala y Honduras, donde hoy los jueces persiguen a quienes anteriormente fallaron en contra de políticos y empresarios.

Otro caso es en El Salvador, donde el régimen de excepción instaurado por el presidente Nayib Bukele, ha detenido a 64.111 presuntos pandilleros sin garantía constitucional. Lo que se ve en El Salvador es la profundización de una alarmante tendencia hacia la concentración de poderes”, así lo concluyó Michel Bachelet, Alta Comisionada de la ONU para los derechos humanos en el 2021 luego de que el gobierno de Nayib Bukele junto a congresistas pro gobierno destituyeran a los 5 jueces de la Sala Constitucional de la Corte Suprema de Justicia junto con el fiscal general. Por su parte, en Nicaragua, bajo el régimen autoritario de Daniel Ortega, la principal política ha sido la represión y el temor. El más reciente hecho fue la sentencia judicial contra más de 300 ciudadanos a los que les fue retirada la nacionalidad y decretada la muerte civil.

Esta ruptura de poderes tiene riesgos no solo para la democracia, sino también para la misma ciudadanía. Por eso, el pasado 14 de marzo expertos y expertas se reunieron en un Diálogo CONNECTAS para discutir sobre estos. El panel estuvo conformado por Carolina Jiménez Sandoval, presidenta de WOLA - (Advocacy for Human Rights in the Americas); Camilo Pardo Herrera, PhD Analista Senior y Director de Programa en Centro de Estudios contra el Terrorismo, el Crimen Transnacional y la Corrupción de la Universidad George Mason en Estados Unidos; Emmanuel Vargas, fundador de El Veinte, ONG que trabaja en la defensa judicial de la libertad de expresión y Claudia Mendez Arriaza, fundadora, copropietaria y directora de ConCriterio en Guatemala.

# Panelistas



## **Carolina Jiménez Sandoval**

Presidenta de la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA), cuenta con más de 20 años de experiencia en investigación y defensa de los derechos humanos en las Américas y en otras regiones del mundo.

---



## **Camilo Pardo Herrera**

Analista Senior y Director de Programa en Centro de Estudios contra el Terrorismo, el Crimen Transnacional y la Corrupción de la Universidad George Mason en Estados Unidos.

---



## **Claudia Méndez Arriaza**

Fundadora, co-propietaria y directora de ConCriterio, programas de actualidad, análisis y debate en radio y televisión. Con una carrera periodística de más de 24 años.

---



## **Emmanuel Vargas Penagos**

Fundador de El Veinte, ONG que trabaja en la defensa judicial de la libertad de expresión. Abogado con maestría en derecho de la información.

# La olla que se viene cocinando

La unión de poderes, las amenazas a la democracia, los efectos de la corrupción y la cooptación de instituciones son acciones que vienen de hace más de una década en la región y que hoy están surtiendo efecto en la sociedad civil. Incluso, hay ejemplos que se califican como “trágicos”, pues como contó Carolina Jiménez, hay países que perdieron por completo uno de sus poderes, en este caso, el sistema de justicia. En otros países como Guatemala, después de años de avances por frenar la corrupción, hoy se han frenado e incluso se está persiguiendo a las personas que intentaron estos avances, explicó Claudia Mendez.

Por otro lado, según Camilo Pardo, Latinoamérica es un país en donde la ley no aplica para todas las personas y existen

privilegios que suponen estar por fuera de la ley, incluso propuestos por instituciones en la región. Igualmente, la libertad de expresión no es una realidad en la actualidad, al igual que el uso del derecho penal, pues excede los límites propuestos por organismos internacionales, contó Emmanuel Vargas. Esto es visible en el caso del periodismo, donde ha habido capturados por la búsqueda de la verdad e incluso se ha investigado a periodistas como criminales.

Sumando a esta situación están las nuevas tecnologías y la forma en cómo estas han empezado a influir en la opinión pública de una manera “en la que ponen la democracia contra la pared, porque no se tienen en cuenta los valores de independencia y objetividad”, explicó Pardo.



Si un autoritario no tiene legitimidad de origen y en el caso de los autoritarismos donde no hay popularidad, tienes que controlar no solo los disidentes, sino los posibles disidentes, es decir, a la ciudadanía.”

**Carolina Jiménez Sandoval**

# La vida de la ciudadanía

Así pues, la vida de las personas está cambiando y responde a la situación que se vive en los países de Centroamérica. Hay un control excesivo a estas personas y los gobiernos se aseguran que la ciudadanía no se salga del guión del gobernante autoritario, como contó Jiménez. Esto se evidencia, por ejemplo, en las elecciones, pues aunque muchos de estos países cuentan con el mecanismo democrático, no existe una posibilidad de cambio a través de estas. Entonces, las personas dejan de creer que existen garantes en los países y las elites se convierten en los garantes del autoritarismo como sucede en Guatemala, contó Mendez.

La buena noticia es que, según Pardo, los procesos democratizadores tienden a venir desde la ciudadanía, entonces esto lleva a que sea esta la que encuentre los espacios que va dejando el autoritarismo, siempre teniendo en cuenta que “son procesos largos que requieren que se encuentren luchas en común”. Además, la ciudadanía cuenta con herramientas como por ejemplo las redes sociales y la virtualidad en general para hacer denuncia, pues abre canales que antes no existían; la posibilidad de reinventarse y lograr, por ejemplo, operar desde el exilio y llamar a procesos de solidaridad; o el uso de mecanismos de organismos internacionales, explicó Jiménez.



Qué haces tú cuando tratar de hablar significa crear un plan A, B y C para encontrar la fuente que esté dispuesta a hablar, o que hablan pero buscan que se omitan temas.”

**Claudia Mendez Arriaza**



El deterioro democrático es largo y la reconstrucción democrática es larga. Pensar en que vamos a tener una solución pronta y efectiva me parece equivocado.”

**Camilo Pardo Herrera**

# El rol de otros actores

Sin embargo, la falta de seguridad hace que las personas no puedan jugar este rol en pro de la democracia, como dijo Vargas, lo que pasa especialmente con el periodismo y la comunidad internacional que intenta hacer algún cambio. De igual forma, Mendez explica que los organismos necesitan respuestas más rápidas a lo que está sucediendo en Centroamérica, pues su efectividad se pierde con el tiempo y no se ponen frenos cuando suceden hechos en la democracia.

Entonces, según Jimenez la colaboración para derrocar estos regímenes son mundiales, pues hay países que en la actualidad son permitidos con lo que está sucediendo. Por ende, los organismos deben promover que los principios democráticos se instalen, se hagan sanciones internacionales económicas y se

aprendan de los diversos modelos exitosos que se han tenido en el mundo. Además, para Pardo, la cooperación internacional es un socio en la ejecución de los procesos de democratización, pero no se debe caer en la idea de que pueden lograr solos un cambio de régimen.

A manera de conclusión, los y las expertas explicaron que el poder está en muchos grupos a la vez, lo que la ciudadanía y las organizaciones deben usar a su favor pues los cambios profundos se pueden lograr si se logran coordinar actores con intereses parecidos. Aunque no hay un antídoto definitivo para evitar los autoritarismos y que las democracias fallen, las personas están sofisticando sus medios para combatir este fenómeno desde diferentes esferas lo que da un hilo de esperanza al final del día.



Algo que pasa en muchos países en los que existe un desbalance de poderes es que se utilizan herramientas no con el fin de corregir errores o salvaguardar derechos, sino con el fin de castigar.”

**Emmanuel Vargas**



2023

[www.connectas.org](http://www.connectas.org)



[facebook.com/connectas](https://facebook.com/connectas)



[twitter.com/connectasorg](https://twitter.com/connectasorg)